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 الملخص

التوافقية  تطوير بعض القدراتتسعى هذه الدراسة إلى استكشاف تأثير استراتيجية التعليم الشامل المتناغم في 

ة مية الرياضوأداء المهارات الأساسية في كرة السلة لدى طالبات الصف الخامس الإعدادي. انطلقت الباحثة من أه

كزت اعي. كما رفي حياة الطالبات، حيث تساهم في تعزيز اللياقة البدنية والصحة النفسية، وتطوير التفاعل الاجتم

يعة، وبذل ماعية تتطلب مهارات توافقية متنوعة مثل التقدير الحركي، الاستجابة السرعلى كرة السلة كرياضة ج

حثة صعوبة اما مشكلة البحث لاحظت البا .الجهد، إلى جانب المهارات الأساسية كالمناولة، الطبطبة، والتصويب

ً على ثقتهن  لة ركتهن الفاعبأنفسهن ومشالدى الطالبات في اكتساب المهارات الأساسية لكرة السلة ، مما أثر سلبا

 .دياتة هذه التحفي الأنشطة الرياضية. لذا، اقترحت الباحثة استخدام استراتيجية التعليم الشامل المتناغم لمعالج

ستراتيجية ااعتمدت الباحثة المنهج التجريبي باستخدام أسلوب المجموعتين المتكافئتين أظهرت الدراسة فعالية 

 تحسين أداءوفي تطوير القدرات التوافقية مثل التقدير الحركي والاستجابة السريعة،  التعليم الشامل المتناغم

تحقيق  المهارات الأساسية مثل الطبطبة، المناولة، والتصويب، مما يؤكد نجاح تطبيق هذه الاستراتيجية في

 .الأهداف التعليمية والرياضية

 القدرات التوافقية. مهارات كرة السلة استراتيجية التعليم الشامل المتناغم. الكلمات المفتاحية:
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Abstract 

This study aims to explore the impact of the harmonious comprehensive learning 

strategy on developing certain coordinative abilities and the performance of basic 

basketball skills among fifth-year preparatory female students. The researcher 

emphasized the importance of sports in students' lives, highlighting their role in 

enhancing physical fitness, mental health, and social interaction. Basketball, as a team 

sport, requires diverse coordinative skills such as motor estimation, quick response, and 

effort exertion, alongside basic skills like passing, dribbling, and shooting .The research 

problem arose from the observed difficulty among students in acquiring basic basketball 

skills, which negatively affected their self-confidence and active participation in sports 

activities. To address these challenges, the researcher proposed the use of the 

harmonious comprehensive learning strategy .The experimental method, employing two 

equivalent groups, was adopted. The study demonstrated the effectiveness of the 

harmonious comprehensive learning strategy in developing coordinative abilities such as 

motor estimation and quick response and in improving the performance of basic skills 

like dribbling, passing, and shooting. This underscores the success of implementing this 

strategy in achieving educational and athletic objectives. 

Keywords: Harmonious Comprehensive Learning Strategy, Coordinative Abilities, 

Basketball Skills. 
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 مقدمة البحث واهميته: 1-1
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 مشكلة البحث: 1-2
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Chest Pass Test (B & J, 2012, p. 142) 
Chest Pass Test for Accuracy
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Stationary Shooting Test (Academy, 2021, p. 87) 
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9.5769.5600.0930.512 القدرة على تقدير الوضع

2.0472.0400.1090.715 الاستجابة السريعة القدرة على

6.4447.000.9980.477 القدرة على بذل الجهد

19.305191.0370.148 الطبطبة

13.388131.3580.031 المناولة

2.5002.000.7360.227 التصويب
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SPSS 
T

T

  
  

 
 (t) 

     

القدرة على تقدير 

 الوضع

 معنوي 0.000 7.488 تجريبية

 معنوي 0.000 7.509 ضابطة

القدرة على الاستجابة 

 السريعة

 معنوي 0.000 5.910 تجريبية

 معنوي 0.053 2.082 ضابطة

 القدرة على بذل الجهد

 معنوي 0.000 7.757 تجريبية

 معنوي 0.000 6.269 ضابطة

 الطبطبة

 

 معنوي 0.000 11.251 0.921 2.444 تجريبية

 معنوي 0.000 9.457 0.548 1.222 ضابطة

 المناولة

 معنوي 0.000 12.202 0.985 2.833 تجريبية

 معنوي 0.000 8.086 0.582 1.111 ضابطة

 معنوي 0.000 16.492 0.685 2.666 تجريبية التصويب
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 معنوي 0.000 8.420 0.783 1.555 ضابطة 
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Gallahue 2006 Ozmun

(D & J, 2006, p. 68)

Rink

 (J 
R. E., 2019, p. 188)ان 
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